
大学生选择创业要知道自己的优势在哪

创建大学需要很长时间吗？施一
公说，我们的老百姓、网友，甚至一些
老师觉得，不是讲“十年树木，百年树
人”吗，建一所大学太难了，建一所大
学需要几十年、上百年才能起来。

“是不是这样？有道理，但实际上
不完全是这样的。因为一所大学，如
果机制好，很快就可以起来。”施一公
以香港科技大学为例，它是上世纪 80
年代末期创建的，但是在十多年前，香
港科技大学在亚洲已经是名列前茅，
也就是说，它用了十几年的时间就站
起来了，“我们河南在海外有这么多的
人才储备，如果我们下决心创造出一
个优秀的环境去吸引人才，我对创办

大学的未来是很乐观的。”
“一所一流大学的建设和发展对

于地区的影响是非常深远的，可以自
然延伸出一流的研究所、高新技术企
业等。”施一公说，建设大学是长久之
计，会引领人类文明延续几百年、上千
年，一直持续下去，“我为我是河南人
骄傲，以河南对国家的贡献骄傲，以河
南创造的奇迹骄傲。但美中不足的是
河南还没有规划一个科教兴省的宏伟
战略，钱多的话可以多投入，钱少的话
可以少投入，但我们要未雨绸缪。河
南的发展，以及未来与其他省份的竞
争，都需要强大的科教做后盾，这样我
们才有底气。”

“河南作为中华文化重要的发源地，
作为中国的缩影，科教不能引领中国，不
能排在第一梯队，我心不甘。”施一公说。

施一公说：“我有一个梦想：有一天，
全省做了规划，河南要建设三所一流大
学。省里很支持，市里支持，企业家也支
持。我们河南人同心协力，建起一批优
秀大学。也许5年之后，这些大学变成中
国知名的大学。10年之后，成为中国著

名的大学。20年之后，引领中国高等教
育和研究型大学的发展。这是我作为河
南人的梦想。”

施一公说，河南发展教育，有得天独
厚的优势。河南有一大批在海外的科学
家、各领域的专家、教授。如果有合适的
政策和环境，他们中很多人会愿意回到
河南，帮助家乡做建设。

“河南经济转型，最终还是要靠高科

技人才。”他说，我不少河南老乡朋友想
回河南，但是相比之下，河南的条件的确
要差一些。我们一定要花一些气力，创
造这样的软环境和文化氛围。比如，规
划创建一批一流的大学和研究院所。他
建议，著名高校和一流科研院所进入郑
州航空港。如果郑州航空港有这样的大
学，这样的高端研究所，一定发展更快、
未来更加美好。

我有一个梦想：河南人同心协力建起一批优秀大学

河南要成为教育大省和科技大省
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昨晚，全国人大代表、中科院院士、清华大学副校长施一
公接受省内媒体的采访，谈教育，寄语河南，他建议著名高校
和一流科研院所进入郑州航空港经济综合实验区。他还说，
他有一个梦想：河南要创建几所优秀大学。也许5年之后，
这些大学变成中国知名的大学；10年之后，成为中国著名大
学；20年之后，引领中国教育发展。

对于来自家乡的主流媒体——《郑州
日报》《郑州晚报》，张泽群说,他有着深厚的
情结。

“我人生中第一次投稿，就是投给了
《郑州晚报》，当时我还在上中学。大学的
时候，也给《郑州晚报》投过稿。”张泽群说，
当他第一次拿到《郑州晚报》稿费的汇款单
时，十分兴奋。“对于一个学生而言，那已经
是一笔巨款了。”

张泽群同时也提到了他与《郑州晚报》

之间的另一个故事：在这次全国两会的发
言中我还提起，当年我来北京报考广播学
院时,拿的演讲稿就是从《郑州晚报》上剪下
来的，文章的题目叫作《俺是河南人》。

张泽群回忆说，当时是讲述了改革开
放后河南发生很大的变化，表达了河南经
济曙光乍现时河南人的自信。

“当时是 1984年，现在与那时相比，可
不是一般的骄傲与自豪了。”张泽群说。现
在，河南的经济总量已经上升至全国第五

位,“我相信，再努力干上十年、二十年,我们
河南进入全国前三名都不是问题。”

张泽群对河南的发展充满信心：河南
是有着一亿多人口的大省，而我们在最根
本的经济增长极工业化、城市化、信息化
中，信息化和城市化都是以人为依托的，在
这方面河南在全国范围内拥有绝对优势。

“如果能将1亿多人民动员好、服务好，
让本土生活更美好，这对全国甚至全世界
都是最大的贡献。”他表示。

虽然在北京工作多
年,但是他对家乡郑州的
角角落落都能说得一清

二楚；虽然平时因工作繁忙
回家乡的机会不是很多，但
他时刻关切着咱郑州市民的

关切……昨天上午，郑州全媒体新闻
会客厅迎来了一位“老熟人”，他就是

全国人大代表、中央电视台综艺频道主
持人张泽群。

在会客厅里，长期研究城市文化的张泽
群谈到了自己对城市化发展的一些看法，提
出了公园是“城市的客厅”，是城市化的标志
的观点。同时作为媒体人的他，也带来了加

强国家电视媒体文艺宣传工作的建议。
作为一名郑州人，张泽群十分关注将郑州列

入“全国十大中心城市”这一建议，他认为，郑州成为“全
国十大中心城市”这是必须，且一定要做成的。

“公园，对于一个城市是很重要
的，可以成为城市的‘肺’，虽然郑州
这些年建了几个公园，但是与郑州市
的人口增长的比例是不相符的。”
张泽群在做客郑州全媒体新闻会客
厅时谈到，“不得不说，郑州市在为市
民公共生活的设计和规划上还须努
力。不仅注重人通行的方便，休闲的
愉悦和丰富，也是市民幸福生活的重
要指标。”

他指出,随着城市综合体的不断
增加和旅游业的发展，为市民提供了
吃喝玩乐一站式的服务，但是缺乏适
合老人，以及全家人日常休闲的“城
市客厅”——公园。

“公园不仅仅是广场、绿地，还要
有亭台楼阁、湖光山影，还应该有一
些游乐设施。”张泽群举例说，比如
适合举家休闲娱乐，带有茶社、曲
艺、评书、广场舞，甚至是餐饮等诸
多娱乐功能的城市绿地，就像有的
公园会专门设置一个区域，搭有一

个木制的戏台，经常会有票友在那
里唱戏，自得其乐，这感觉非常好。

“但是那些设施却是上世纪50年
代的。现在，在城市的建设过程中，
我们可能把更多宝贵的地方留给了
城市综合体，老百姓真正可以享受到
的城市空间就会越来越狭小。”

他测算了一连串数据：河南目前
正处于高速城市化时期，全省的城市
化率是44.6%，未来每年都会以1.5%~
2%的速度增长。而这一增速投射到
基层，就会使更多的县城变成农民未
来改变生活的目标地。

而目前，我省区域内拥有功能
设施齐全公园的县城相对较少。由
此他建议，要进一步加强对于社会
公共文化服务平台规划和建设的重
视。在城市的发展过程中，广场和
公园是非常重要的城市标志。张泽群
呼吁，“没有公园意识，我们对城市
的认知就不充分；没有公民意识，我
们就没有真正地进入城市时代。”

会客厅会客厅

“我不是创业的专家，我只是作为一个老师来给自己的学生提一
些建议。”施一公说，大学生毕业后，有多种选择，可以自己去创业，独
自打拼，也可以先去公司历练，当然也可以选择公务员、事业单位等。

施一公平时是怎么看待自己学生创业的？“我会告诉我的学生，创
业前，要知道自己哪个地方强，哪些是自己的优势。”施一公说，学校不
可能去教授一些创业中很具体的事情，“最多只能告诉他一个行业、产
业的大致情形。”施一公认为，大学生创业是因人而异的，要慎重考虑，

“有人会以比尔·盖茨来举例，但是他在从哈佛退学去创业之前是
经过深思熟虑和充分的技术准备的，也征求了父母、朋友的意
见。”

记者问起施一公近况。他说，去年的科研进展很顺利，谈到
了去年夏天“施一公研究组剪接体的三维结构RNA剪接
的分子结构基础重大成果”的发布。这项成果得到了高
分辨率的剪接体三维结构和剪接体对前体信使RNA（核
糖核酸）执行剪接的基本工作机理，从而将分子生物学的

“中心法则”在分子机理的研究上大
幅度向前推进，为未来的应用提供了
重要的分子基础。

“这项成果的确很重要，意义重
大。去年是我的本命年，能
取得这样的科研突破让我很

开心。”施一公说，今年
还会有一些重大的科研
成果。

全国人大代表、清华大学副校长施一公——

建议著名高校和一流科研院所进入郑州航空港
有一个梦想：河南创建一批一流大学

科教是施一公的老本行，也是他今天主
讲的话题。

“在河南的全团会上，听代表讲了河南
的发展情况，感到很振奋！”他说，对于河南
这样的一个人口大省，能取得这样的成绩，
令人骄傲，河南人民真了不起。

施一公坦言，作为一名河南人，作为一

名深深爱着河南的学者而言，他希望河南能
够成为教育和科研大省。为什么这么说
呢？因为从根本上来讲，教育和科研是第一
生产力，也是驱动创新发展、驱动转型发展
的原动力。虽然河南是农业、人口、经济大
省，但我们没有提及教育大省和科技大省，
希望今后河南能够在这方面更加重视。

“总的来讲，河南人口多，经济对国家的
贡献也不小，粮食的贡献更大，经济发展形
势也不错，似乎到了一个该在高等教育、前
沿的高等教育发力的时候了。”施一公表示，
中国经济要转型、河南的经济也要转型，这
都需要人才来带动，而人才来自高等院校、
科研院所，希望河南尽早在这方面布局。

对《郑州晚报》情结深厚

第一笔稿费、考大学朗诵的文章都来自《郑州晚报》

作为一个新闻媒体的同行，张泽群也
时刻关注着电视媒体的发展，这次他带来
的建议就有“加强国家电视媒体文艺宣传
工作”的建议。

“我在反思一些问题，这些年,我们新
闻媒体的技术手段都很先进了，技术上已
经没有了屏障，但是我们是否真正做到能
够满足人民群众日益增长的精神文化需求

呢？”张泽群说，放眼当下的荧屏，一个突出
的现象就是娱乐节目比较盛行，“转椅子”

“奔跑”之类的节目扎堆，真正以文艺形态
为大家传递实在和高品质的艺术类节目
反而少了。再来仔细看看这些娱乐节目，
它们几乎都是从国外引进的版式，我们有
那么多的电视制作单位，原来是技术方面
的原因造成的节目单调，但是现在却因为

节目内容的重复而单调。
“所以,我们应该加强文艺宣传工

作。长期以来，在我们的电视节目中新
闻和文艺是相得益彰的。现在，在新闻
方面，我们依然是有思想有观点的，我们
文艺界也同样需要有思想和观点,用丰
富多彩的内容，以喜闻乐见的形式来传
播。”他表示。

谈娱乐节目扎堆

技术手段强大了,勿让节目内容重复而单调

加强“城市客厅”建设

让市民日常休闲游玩有地儿去


